

**Conférence internationale sur le fédéralisme
Mont-Tremblant, octobre 1999**

**Séance 6D) Table ronde sur le FÉF : La mondialisation et le déclin de
l'État-nation**

QUELQUES QUESTIONS POUR GUIDER LE DÉBAT

Félix Peña

Sous-secrétaire au ministère fédéral du Commerce extérieur, Argentine

1. Quelles sont les principales tendances du processus de mondialisation qui, dans les années à venir, influenceront le plus la faculté de l'État-nation de jouer son rôle économique traditionnel?
2. Que faut-il retenir des récentes expériences de régionalisation, comme l'Union européenne, l'ALÉNA, l'ASEAN et le Mercosur?
3. Que faut-il retenir de l'expérience des États fédéraux?
4. Doit-on parler du « déclin » ou de la « redéfinition » du rôle économique traditionnel de l'État-nation tel qu'il s'est défini au cours des dernières décennies?
5. Si l'on parle de redéfinition, quels sont les domaines de politique d'économie publique que l'on doit adapter à la nouvelle réalité de la mondialisation économique, politique et culturelle?
6. Sur les plans mondial et régional, comment peut-on élaborer des disciplines collectives qui tiennent compte des intérêts communs d'États-nations dont le niveau de développement économique est différent?
7. La diversité culturelle joue-t-elle un rôle positif ou négatif dans le développement d'une économie mondiale plus stable, pluraliste et démocratique, et d'un système d'échange?

8. Quel type d'institutions mondiales et régionales convient le mieux à l'ère nouvelle de mondialisation économique? Le seul choix raisonnable pour l'avenir se trouve-t-il dans le concept du « supranational »? Si c'est le cas, comment peut-on garantir les principes démocratiques dans le système international ou régional?

9. Le raffermissement des identités nationale et locale constituerait-il une réponse logique aux défis et aux possibilités que présente cette ère nouvelle de mondialisation et de régionalisation?

Forum of Federations / Forum des fédérations
forum@forumfed.org
